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□北商

监管部门给老贾下了最
后通牒。12 月 25 日晚，北京
证监局发布通告，责令乐视网
前任董事长贾跃亭于 2017年
12 月 31 日前回国，切实履行
公司实际控制人应尽义务，配
合解决公司问题。

贾跃亭一直拿梦想搪塞：
“担心回国后会被限制出境，
要在美国发展无人汽车事
业。”在美国闭门造车的贾跃
亭一定听得到传唤，但北京证
监局能否“喊”回贾跃亭完全
取决于后者自觉，并无强制手
段。

贾跃亭真的会回国履责
吗？估计不会。回顾“乐视危
机”过去这大半年，除了继续
画着乐视汽车的大饼外，贾跃
亭对于究竟如何负责从未做
出过计划。在抵达美国之前，
他的心思全都用在如何平安
抵达美国，而在抵达美国之
后，外界便很难揣测他真实的
心境了。而整个过程中，唯一
没有受损的似乎就是他个人
与家庭的利益。

“虱子多了不怕咬”。贾
跃亭的消息一直没有断，不过
也一直没有回来。现在，老婆
也出奔美国了，吃瓜群众看出
了举家逃命的影子。

贾跃亭捅的窟窿实在太
大。融资迟迟未果，创始人及
核心管理团队相继出走，媒体
用“法拉第未来正在变成一家
空壳公司”来形容它今天的处
境。当初以造车名义远走美

国，FF 汽车被贾跃亭视为翻
身的最后一根稻草，获得融资
就显得十分重要。

法拉第未来融资不利，贾
跃亭才是问题所在。涉嫌造
假上市、该还的债不还、承诺
的借款不借、员工欠薪、“下周
回国”、员工持股清零……数
不胜数。

尽管创业英雄的光环早
就被“老赖”抹黑，但仍有人相
信他自始至终并非在玩一出

“庞氏骗局”，他只是过于激
进，过于心急。

然而，时间却不站在贾跃
亭一边了。就算在美国的贾
跃亭依然有梦，而曾经为他欢
呼、鼓掌，尤其是为他出钱的
人，都快崩溃了。

当乐视陷入拆东墙补西
墙的窘境，央视财经频道曾公
开质疑：贾跃亭一边堆砌概念
一边套现，是创业失败还是涉
嫌欺诈？如果真的是欺诈，那
是要坐牢的。没有人知道，贾
跃亭这次出走究竟是为了什
么？真的为了他的造车梦，或
者捅了一个个天大的窟窿之
后，借着一个梦彻底躲起来？

贾跃亭是否能避免失信
于人的局面，得看他能担起多
少责任。乐视的盘子早已不
欢迎这个昔日的主人，孙宏斌
对他的信任或许也存留不多
了，他回来对乐视体系唯一的
贡献是还债，把他的钱都掏出
来还债。市场等不了他了，法
律同样也不会等他太久了，弹
尽粮绝的贾跃亭可能只剩一
个梦了。

弹尽粮绝
贾跃亭还会回来吗

惊讶：这样的家庭很无聊

@粥为什么特稀：这一
家过得多枯燥无聊啊！

@蒹葭0-0：你能相信
我和我弟弟小学时，我爸为
了让我们不看动画片，直接
把电视卖了吗？

批评：这样的家长自以为是

@郑亚非-：这家长病
得不轻还自以为是。

@fuglyguy：先不谈女
儿，我想问问黄妈妈自己一
辈子的成就到底如何。没
有自我存在感的人只有把

希望寄托在下一代身上。
@解_今天也是丧的一

天吧：能不能放孩子一马也
放自己一马？自己大好时
光全用来压抑孩子，真心觉
得不值。

担忧：将来或有极端行为

@冯加油：很多年以后
回忆童年估计有一种心酸。

@为别人流的眼泪鬼：
看电视、玩手机照样可以学
到很多知识，像这个家庭一
样培养出来一个书呆子，将
来在职场上也混不开，有什
么意思？

@沈冯泽辉：封闭式管
出来的学霸，一旦自由也许
比不良少年更过分。

@牛枝头：那些弑母、
变成精神病的基本都是这
样的环境下教出来的。

劝告：人生应丰富多彩

@是草莓味：不看电视
不看手机不上网，外面的资
讯呢？两耳不闻窗外事，一
心只读圣贤书？太落伍了
吧，应该看看外面的世界，
结合一下才进步。

@站在二楼半yogurt：
这个社会如果能像书本知

识那样直接就好了，可惜不
是。

@黄世仁 H7：没人能
说清这到底是对还是错。
我只能说，这既不值得提
倡，更不值得参考，价值观
混乱。

@张小姐的小白猫：当
学霸的好处在哪里？人生
本来是丰富多彩的，不应该
活在自以为被人高高捧在
天上的世界里，这样的妈妈
在之后的 20 年会意识到女
儿已经与社会脱节了，她失
去的比得到的多得多。
（以上言论来自新浪微博）

家里十几年都没开过电视的学霸该提倡吗？

□雨来

复旦大学英语系的黄
恬静毕业于南京外国语学
院，是个不折不扣的学霸，
黄妈妈提起女儿的教育经，
是相当骄傲：为了女儿的学
习，家里的电视机十几年都
没 开 过 。 有 其 母 必 有 其
女。黄恬静谈自己如何放
松时说：数学题做累了，可
以看看语文和英语，这样换
一种思维，也是放松。

按说，每人都有自己的
生活和学习方式，黄家母女
的选择似乎无可厚非。然
而，家里十几年不开电视，连
放松都是换种方式学习，这
究竟是乐在其中，还是逆来
顺受、失去自我，是相当可疑
的。从网络舆论来看，大家
并不看好黄家女儿的前途，
甚至表达某种程度的担忧。

其实，单纯的学霸，不
该成为批评的靶子。哪里
都有学霸，因为总得有第一
名。但是，失去正常生活、
只会做作业的学霸，不值得
提倡。电视不是坏东西，有
很多资讯和知识，譬如央视

最近的《国家宝藏》就博得
舆论好评，像这种既能获取
知识又能放松的节目，难道
也要因“电视”之名被一棒
打死？适当看电视、玩游
戏，对孩子的生长是有益
的，但有些家长总是把适度
放松与过度沉溺画上等号，
对其抱有先天性的敌意。

高考制度下的孩子，本
来就压力山大。我妈会经
常提到某某家的孩子学习
有多么好。每当这时候，我
就会“教育”她：你只知道人
家学习好，你知不知道人家
的压力有多大？我有个同事
的孩子上高二，多次考第一
名，但孩子压力大时，甚至会
面对妈妈流泪：“为什么我还
不到17，活得却像47？”

本来就压力山大，又被
黄妈妈这样的家长层层加
码，剥夺一切娱乐权利，十
几年来连电视都不敢开，这
样的孩子是否有足够的生
活能力和健康的心理，是相
当可疑的。这种情况下，产
生极端行为就有逻辑可循。

今年 11 月 12 日，湖南
沅江三中发生悲剧，高三一

个班里成绩最好的学生罗
小 杰 捅 死 了 班 主 任 鲍 老
师。诱因很简单：当天是周
日，按照沅江三中的规定，
每周日下午3点50分到6点
50 分会放 3 小时的周假，这
是这所封闭学校一周内不
多的自由时间。然而，其他
班的同学都“放风”去了，鲍
老师却要求学生先看一部
16分钟的高考励志片，并写
一篇不少于 500 字的观后
感，然后才能出去。

罗小杰性格内向，很少
与人有情绪化的对抗，但这
一次他反抗了。在鲍老师
的办公室里，悲剧发生了。

在鲍老师看来，让孩子
看高考励志片、写观后感，
肯定是对学生好。然而，有
多少老师和家长假以“对你
好”之名，却在荼毒孩子的
心理健康？网络上，骂罗小
杰人渣的大有人在，可这些
人是否关心过一个 17 岁孩
子承受的学习压力？每周总
共才 3 个小时的自由时间，
还被老师占压一部分，这是
罗小杰的犯罪诱因，却不是
他的犯罪成因。他的犯罪成

因，正是多方对一个学霸连
续数年的压力。此刻的犯
罪，只是“厚积薄发”。

当然，这个例子比较极
端，但这样的例子应该引起
我们对“好学生”心理健康
的重视。我曾有个想法，就
是现在的中学应该有足够
的心理老师编制，保证每个
班每周有一节心理课。然
而，综合各种现状，这种想
法只是愿景。

每当看到失去正常生
活的学霸，其家长还自以为
是的报道，我都心生悲哀。
每当看到“好学生”走上极
端，舆论一边倒对其谩骂
时，我都心生愤怒。中国的
高考制度决定了分数的重
要性。然而，若是真的为孩
子将来立足社会着想，就不
要只盯着孩子的分数，也要
给孩子减压。

事实上，正常的生活和
娱乐并不妨碍孩子成为学
霸。媒体近日报道郑州大学
一对情侣学霸双双保研，一
个浙大一个北大，网友羡慕
不已。人家恋爱都谈得如火
如荼，不照样是学霸？

学霸不该是这样炼成的□罗志华

近日，华大基因董事长汪
建的一段访谈视频传遍网络，
他在视频中反对接种宫颈癌
疫苗，称“接种疫苗一次价格
在 4000 元左右，隔五年需要
重新注射。如果换成基因检
测，则只需要每3年花50元做
一次”。他表示，普通民众没
必要接种宫颈癌疫苗，要是实
在有钱可以打。

该观点一出，就遭到医学
界的集体呛声。

若仅算经济账，该观点似
乎不无道理：将接种疫苗换成
基因检测，民众可以节省不少
开支。然而，从技术上看，接
种疫苗属于事前预防，意在避
免感染相关病毒，但基因检测
属于事中干预，只有当已感染
相关病毒后，才能检测出来并
采取措施，两者干预的原理和
时段不同，相互之间不可替
代。

不仅如此，能够检测出相
关病毒是一回事，是否可以及
时杀灭这些病毒是另一回
事。基因检测用于风险评估
和指导补救也许还行，但预防
宫颈癌还得靠疫苗。从另一
个角度看，假如“基因检测可
取代宫颈癌疫苗”的观点正

确，当前许多疫苗都不需接
种，直接通过检测发现并杀灭
病原微生物即可。但这样做
不仅不可行，还有极高的风
险。

由此看，该观点的误导性
很明显。假如有人信以为真，
不通过疫苗接种，而是通过基
因检测来预防宫颈癌，就可能
付出不小的代价。如果这动
摇了很多民众对疫苗的基本
态度，其负面影响会更大。

发表学术观点，是包括企
业技术人员在内的业界人士
的权利，且观点交锋有利于厘
清是非，有利于推动相关科技
和产业的发展进步。正因如
此，相关企业尤其高科技企业
技术人员公开讨论学术问题
的现象比较常见，并且，大多
数人能够分清商业与学术的
界限，客观理性地讨论学术问
题。但也不排除，有人不愿严
格恪守边界，带着商业目的讨
论学术问题，让学术沾染上铜
臭味。

说打宫颈癌疫苗不如搞
基因检测，堪比医疗养生方面
的谣言，考虑到这出自公众人
物之口，其负面影响可能更
大。这种观点遭到网友和医
学界人士的抨击，一点也不
冤。

唱衰宫颈癌疫苗
不妥当

复旦大学英语系的黄恬静是一名不折不扣的学霸。据澎湃新闻报道，黄妈妈透露，为了女儿的学习，十多年来，她放
弃了单位旅游以及所有的同学、同事聚会，家里的电视机十几年都没开过。为了方便联络，黄恬静上中学后虽然有了手
机，但每天用手机的时间不超过半小时。黄恬静说，放松未必就是看电视剧、玩游戏，学习也可以是一种放松，“比如刷数
学题累了，可以看看语文、英语，这样换了一种思维，就是放松”。然而，网络评论中，几乎没人支持这对母女。

@微言博议

今年冬天北方地区天蓝的日子明显多了，但这几天山西、陕西等地空气质量又达重度污染。这是一个响亮
的提醒：要打赢蓝天保卫战，万不可有“松口气、歇歇脚”的心态。 新华社发

不容懈怠


